
                  INTRODUCCION INICIAL 

 

 

“Apenas alcanzaba los barrotes de una vieja ventana,cuando siendo un niño 

me asomaba de madrugada para verte,sentirte,imaginarte;el aroma con el 

que impregnabas la plaza,hacía enmudecer a la multitud que se agolpaba en 

tu puerta año tras año.Mi corazón palpitaba como si quisiera salirse de mi 

pecho... 

            ...y quise ser nazareno. 

Ver tu cruz plateada,tu elegante caminar bajo un respetuoso silencio,el 

movimiento acorde de tu túnica morada,ver el sufrimiento en tu rostro,ser 

por siempre tu cirineo... 

                                     ...y quise ser costalero. 

Expresar hacia ti mis sentimientos,contarte lo que a nadie cuento,rezar 

mirando tu cara,no dejar de amarte un solo momento;soñé que ocurría todo 

eso... 

       ...soñé que era pregonero.” 

 

 

 

Exmo sr.Alcalde,Concejal de Cultura y Educación,Presidente del Consejo 

de Hermandades,Párroco de San Francisco,D.Gabriel Castilla,Párroco 

Consiliario de la Asunción,D.David Aguilera;palmeños,palmeñas,cofrades 

y hermanos todos,buenas noches. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

          



                AGRADECIMIENTO AL PRESENTADOR 

 

“Podría estar hablándoles de mi presentador esta noche horas y horas,pero 

mi pensamiento no es aburrirles,y sí quiero,que me permitan expresarme en 

unas breves palabras lo que ha sido,es y será la persona de Antonio 

Navarro(Eliot) en mi vida. 

Nos conocimos a través del mundo del deporte;tú,un veinteañero curtido en 

mil batallas y ejemplo de muchos jóvenes de nuestro pueblo.Yo, un chaval 

de apenas 13 años;cuando hablabas todos enmudecíamos,nadie se atrevía a 

interrumpir tus palabras;siempre rodeado por un coro de chavales donde el 

más grande no pasaba de 16 ó 17 años.Eras el entrenador,el amigo,eras el 

maestro. 

Siempre se te podía pedir un consejo,una ayuda,una idea;ahí estabas 

tú,siempre dispuesto por y para los demás.Y esa ha sido tu constante en la 

vida:dar todo lo que has tenido sin pedir nunca nada a cambio;Clubes 

deportivos,asociaciones,Ampas,etc,todos pueden dar fé de mis palabras. 

La vida,a veces injusta,ha puesto a prueba tu fortaleza;todo lo has superado 

con la valentía,el coraje y la fuerza que siempre te ha caracterizado.Esa 

fuerza es la que esta noche necesito para entonar este pregón,y decirte que 

has sido el espejo en el que me he mirado y seguiré haciéndolo siempre: 

 

Eres el marido, 

que todas quieren poseer. 

Eres el padre, 

que todo hijo quisiera tener. 

Eres la persona, 

que muchos sueñan ser. 

Pero sobre todo, 

Eres el amigo... 

...que jamás voy a perder. 

¡gracias Eliot! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



AGRADECIMIENTO A LA HERMANDAD Y DEDICATORIAS 

 

No debería pronunciar una sola palabra hoy,sin antes agradecer a la 

Hermandad de Nto.Padre Jesús Nazareno,MªStma.de la Piedad y San Juan 

Evangelista,el empeño y esfuerzo continuado varios años,para que yo me 

encuentre aquí hoy.Estaré en deuda con ellos de por vida,porque estos,son 

momentos muy emocionantes y difíciles de olvidar para todo cofrade.Os lo 

dije en su día y me vuelvo a repetir:no merezco este galardón;muchos 

hermanos estoy seguro que lo harían mejor que yo,y más preparados para 

esta tarea.Espero no defraudaros hermanos. 

Ante todo pedir disculpas por los errores que esta noche pueda 

cometer,pues mi capacidad como escritor deja mucho que desear.Si me 

tiembla la voz,comprendedlo;si me emociono con alguna 

frase,entendedlo;pero todo esto es muy grande,teneis que sabedlo. 

Como grande fue el Pregón Juvenil con el que anoche nos deleitó Francisco 

Rodríguez Ruiz.Un pregón lleno de un sentimiento y una 

devoción,reconfortante y admirable para una persona de su edad.Sin lugar a 

dudas,Francisco,has sentado las bases para que seas en fechas no muy 

lejanas,Pregonero Mayor de nuestra Semana Santa.Enhorabuena. 

Me gustaría dedicar este humilde pregón a varias personas a las que les 

debo prácticamente todo lo que soy en la vida:a mi Hermandad,con su 

Hermano Mayor Eloy Viro a la cabeza;a mis padres y hermanas;a mis tres 

pilares:Consuelo,David y Fran;y por último,se lo quisiera dedicar a una 

persona,que hoy estaría orgullosa de ver como uno de sus costaleros,hoy se 

ha convertido en pregonero de su Semana Santa:para ti mi pregón Julio 

Almenara. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



                  INFANCIA Y ESTUDIOS 

 

Nací una calurosa tarde del verano de 69,en el Hospital de San 

Sebastián,lugar habitual de los nacimientos en nuestra localidad por esas 

fechas.No me fui muy lejos de allí,pues mis padres vivian justo enfrente de 

dicho Hospital,en el número 9.Allí había de transcurrir mi infancia,mi 

adolescencia y buena parte de mi juventud,hasta que nos fuimos de ella en 

el año 94. 

Era una casa de vecinos,era una casa antigua,era un gran hogar;y era un 

gran hogar por las familias que la habitaban:abuelos y abuelas,hombres que 

llegaban de su jornada de trabajo,niños entrando y saliendo.Siempre había 

gente,siempre había vida. 

Las noches calurosas de verano,donde nos reuníamos en los bancos de 

piedra,en la plaza,buscando algún soplo de aire que nos refrescara,eran 

habituales todos los dias al caer la tarde. 

Tardes enteras con los cromos de futbolistas,canicas ó los partidillos 

eternos de futbol,donde una cochera y la puerta de la Iglesia del 

Hospital,eran nuestras porterías,donde de vez en cuando algún que otro 

abuelo se animaba y golpeaba la pelota ante el entusiasmo de todos los 

chavales.Era entrañable la amistad que teníamos con ellos,pues raro era el 

día que no entrábamos al Hospital para charlar con alguno de 

ellos,buscando alguna historia que nos dejase con la boca abierta.Era 

nuestra segunda casa. 

Infinitos los recuerdos cada vez que paso por esa calle;el olor que 

desprendían los guisos de Anita Salas,donde rara era la vez que no me 

ponía el plato por delante,aunque ya hubiera comido;o cuando siendo unos 

chiquillos,buscábamos el frescor del patio de Carmela “la zapaterilla”,con 

su toldo azul,el cual era una bendición en las bochornosas tardes 

veraniegas. 

Tardes y tardes,recuerdos y recuerdos;melancolía y nostalgia por unos años 

que pasaron y que no volveran a pasar,porque la vida sigue su 

curso,imparable,sin querer que nos detengamos;porque pobre de aquél que 

se detenga,pues este tren en el que estamos subidos,no tendrá compasión de 

pasarte por encima. 

Mi primera etapa escolar fue en el Colegio Inmaculada Concepción,donde 

realizé lo que por aquel entonces era parvulario(hoy conocido como 

Preescolar),con 4 y 5 años.Más tarde,inicio la antigua E.G.B. en el Colegio 

Salesianos San Luis Rey,donde completo sus 8 años de estudio.Es una 

etapa de mi vida en la que la doctrina salesiana,me hace ver de una forma 

distinta muchas facetas de la vida;el profesorado,los compañeros y amigos 

que allí conocí,forman parte de unas vivencias difícilmente 

olvidables,sabiendo que son momentos que jamás se volverán a repetir a lo 

largo de tu vida. 



Aún recuerdo en la entrada del colegio al sacerdote D.Antonio Bernal,al 

que besábamos la mano antes de entrar por las mañanas,y que,con su 

avanzada edad,aguantaba en pie durante un buen rato hasta que 

prácticamente no quedaba nadie por entrar. 

¡Cómo olvidarme de aquellos recreos!,agotadores por obligación donde los 

juegos entre compañeros hacían que volviésemos a clase empapados en 

sudor y con la cara enrojecida;o aquellos teatros,cuando se acercaban las 

festividades de San Juan Bosco ó MªAuxiliadora,realmente entrañables. 

También en este Centro,hice mi Primera Comunión,dia señalado en la vida 

de todo niño,y marcado en mi corazón desde aquel día. 

En esa época,fueron varios los años en los que fui monaguillo,junto con 

más compañeros de mi edad,en la Parroquia de la Asunción y la Iglesia de 

Santo Domingo;!que nervios cuando se aproximaban los dias señalados 

como el Corpus Christi ó la salida procesional de la patrona!.Nos sentíamos 

partícipes de unas fiestas que vivíamos con un profundo respeto y 

seriedad,repartiendo los trabajos en la Eucaristía previa y luego en la 

procesión;eran nuestros días más esperados del año;todo esto supervisado 

por el que fuera párroco de nuestra localidad D.Sebastián Sánchez. 

Terminado este ciclo,emprendo el camino en la Formación Profesional,en 

la rama de Electricidad y Electrónica,donde realizo cinco años de 

estudios,y que finalizan a primeros de verano del año 88. 

En total,fueron trece años de aprendizaje,de formación,de convivencia,de 

reflexión,en la cual supe el valor de las cosas,la amistad de un amigo y el 

amor hacia MªAuxiliadora,San Juan Bosco ó Santo Domingo Savio,como 

estandartes del espíritu Salesiano,que hoy dia recorre el mundo entero,y 

que ha llenado el corazón de tantas personas,que estaremos eternamente 

agradecidos. 

 

 

             INICIOS EN EL MUNDO COFRADE 

 

Durante mi último año en dicho Colegio,formo parte de la primera 

cuadrilla de portadores de la Hdad.del Santo Sepulcro;fue mi bautismo 

debajo de un paso en mi Semana Santa.Desde aquí,mi agradecimiento a 

esta Hermandad por el cariño y la acogida que recibí de todos los 

compañeros,hermanos y capataces;no era una tarea fácil,pues era la primera 

vez que abandonaba las ruedas este paso,y los nervios estaban a flor de 

piel.Por suerte,todo salió bien y dicho paso pudo ser llevado a hombros en 

su Estación de Penitencia,con el recogimiento y respeto que se merece.A 

todos ellos,repito,muchas gracias. 

Ese fue mi único año como portador en esa Hdad.,pues retomo mi túnica 

morada en la madrugá,hasta que llega la primavera del 92,donde veo 



realizado uno de mis sueños,que no es otro que ser costalero de Ntro.Padre 

Jesús Nazareno. 

El encargado de buscar esa primera cuadrilla fue Julio Almenara,su capataz 

durante 15 años,y al que nunca podremos pagarle por todo lo que hizo por 

este paso.Un año antes,me comentó que le hacían falta 18 costaleros,y él 

tenía buscados ya a 13;con la voz temblorosa le dije que uno de esos cinco 

que le faltaban podía ser yo,si él quisiera;”no,atleta,tú eres uno de esos 

trece,contigo ya he contado”.Nunca podré olvidar esa frase que me ha 

dejado marcado.Por circunstancias de la vida,soy el único que queda de ese 

primer año;dentro de unos dias serán 18 los años que cumpla bajo las 

trabajaderas una madrugada más,cuando el llamador rompa en el Templo 

con su seco sonido,marcando una nueva Estación de Penitencia. 

 

                (Marcha Costaleros) 

 

Y hablando de cuadrillas,trabajaderas y capataces,no podemos olvidarnos 

de lo que es para muchos el alma de la Semana Santa:EL COSTALERO. 

Figura admirada por unos y menos por otros.Cierto es que a la mayoría les 

mueve la fé y su particular devoción a meterse debajo de un paso;a otros el 

lucimiento personal con sus correspondientes aplausos y vítores.Pero 

ambos,son merecedores de mi reconocimiento y respeto,por lo que supone 

ponerse una faja y un costal y soportar horas de sufrimiento y esfuerzo sin 

recibir nada a cambio.Los tiempos en que los antiguos faeneros sacaban los 

pasos a cambio de un dinero acordado,pasaron,por suerte,a mejor vida.Hoy 

en día,esto sería impensable,pues como digo,la totalidad de las 

cuadrillas,bien por una causa o por otra,todas van en el mismo barco,que no 

es otro que sacar sus Imágenes a la calle con la máxima seriedad posible,y 

repito,sin recibir nada a cambio. 

Pero sí tenemos que mirar por el futuro de nuestros costaleros,pues no 

corren buenos tiempos en las cuadrillas palmeñas para completar sus 

pasos,y estamos viendo cada vez más a gente muy joven metiéndose debajo 

de las trabajaderas,con el consiguiente peligro que esto supone.O 

Hermandades que tienen serios problemas para reunir a todos sus 

costaleros,incluido el mismo día de su salida procesional. 

Desde aquí os animo para que no echeis en el olvido este delicado tema,en 

el que todos nos vemos de una forma u otra implicados,porque sería una 

pena ver de nuevo en nuestra Semana Grande,algún paso nuevamente a 

ruedas,y que estas pequeñas palabras sirvan de ánimo a todo aquel que se 

sienta COSTALERO, 

 

                           Hoy te quiero dedicar, 

con cariño estos versos; 

van por ti estas palabras, 



van por ti,costalero. 

Grande de corazón, 

generoso en tu esfuerzo, 

incalculable tu valor, 

tu costal no tiene precio; 

nadie como tú 

conoce el sufrimiento, 

sólo quién tú sabes... 

...que hace lo tuyo pequeño. 

Por ti siento admiración, 

más si cabe,respeto; 

van por ti estas palabras, 

van por ti,costalero. 

Tienes la gloria ganada, 

cada paso un trocito de cielo, 

me emociona tu caminar, 

me conmueve la sangre en tu cuello, 

tu alegría me hace reir, 

tu tristeza ahoga mi pecho; 

que no te importe llorar 

igual que un niño pequeño; 

y por eso te pregono 

y te pongo como ejemplo, 

van por ti estas palabras, 

van por ti,costalero. 

Llevarás a tu Borriquita, 

serás Penitente en Rio Seco, 

nos cautivarás el Martes Santo 

con tu Oración en el Huerto; 

luego nos darás Salud 

a todo cofrade palmeño; 

porque llega tu Expiración 

llena de recogimiento; 

nervioso en la Madrugá, 

te conviertes en cirineo, 

y caminarás junto a El, 

más tarde en el Santo Entierro; 

y rebosarás de alegría 

cuando resucite entre los nuestros; 

¡Porque un año más, 

verás cumplido tu sueño... 

...van por ti los suspiros 

de un corazón COSTALERO! 



29 de Abril.Año 2007.Con motivo del Bicentenario de Ntra.Patrona,la 

Virgen de Belen,se realiza una Salida extraordinaria por las calles de 

nuestro pueblo,y su Hermandad,tiene el detalle,bendito detalle,de contar 

con todas las cuadrillas de costaleros que procesionan en Semana Santa 

para realizar su recorrido.Nunca olvidaré ese breve momento que estuve 

debajo de su manto.Calles abarrotadas de gente(como no podía ser de otra 

forma),aplaudiendo cada levantá y llenando de emoción los corazones de 

todos los que compartimos ese inolvidable momento.Como será inolvidable 

el momento en el que el próximo año contemplemos la Coronación 

Canónica de nuestra Madre y Patrona.El trabajo que está haciendo la 

Hermandad para que se lleve a cabo dicha Coronación,no puede describirse 

con palabras,pues se va a escribir una de las páginas más bellas dentro de la 

historia palmeña. 

Y volviendo a ese maravilloso Bicentenario,decir a la Hermandad de la 

Virgen de Belen,gracias;y sólo decirles que habeis realizado el sueño que 

muchos costaleros tenían desde niño,y no es otro que llevar bajo sus 

trabajaderas a la Madre de todos los palmeños. 

 

Y una estrella bajó del cielo 

una tarde de primavera, 

iluminando los corazones, 

que habitan en esta tierra. 

Y vino a ver a su gente, 

rebosando en las aceras; 

te aclamaron en San Francisco, 

te cantaron en calle Nueva; 

ni el Nazareno quiso perderse, 

contemplar tu cara morena; 

 

cada calle,cada esquina, 

perfumada de tu belleza, 

porque eres la flor más bonita 

de toda la Vega palmeña; 

desde el cruce “Los Toreros”, 

hasta el cortijo “La Mayena”, 

desde Aulio Cornelio, 

pasando por calle Feria, 

y Portada,y Salvador, 

y también calle Ciguela; 

 

y el Parque,Fray Albino, 

San Juan y Lope de Vega; 

desde Rio Seco y La Muralla, 



hasta Chaparro con su plazuela; 

desde la Plaza del Toril, 

hasta el puente de piedra; 

desde el tejar de Flores, 

hasta donde ponen la Feria, 

dos siglos como Patrona, 

por si alguien no se acuerda, 

no hay Madre más hermosa, 

dá igual como vengas: 

a hombros de tus hijos, 

o montada en tu carreta; 

 

y entre naranjos de plata, 

pasea entre dos riberas: 

una la que le canta; 

otra la que le reza; 

unos le dicen bonita, 

lloran otros al verla; 

¡porque viene la Madre de Dios! 

¡porque viene la Reina de Palma! 

el aire me embriaga de ella: 

¡guapa,guapa,guapa! 

 

 

 

      IMPORTANCIA DE LA JUVENTUD Y LOS MAYORES 

 

Si antes les comenté del riesgo que supone ver a chavales tan jóvenes 

debajo de una trabajadera,me gustaría decirles todo lo contrario respecto a 

esta juventud que forma parte de las distintas Juntas de Gobierno de 

nuestras Hermandades;pues son ellos los que nos garantizan una 

continuidad de cara al futuro,ya que hoy día,este colectivo está 

protagonizando un papel muy importante dentro del mundo cofrade.Y lo 

mejor,siempre supervisado por los mayores,los cuales,con su experiencia y 

veteranía,nos aseguran un “traspaso de poderes” en un futuro muy 

próximo;pues a ellos les debemos lo que tenemos,y a muchos,lo que 

somos;transmitiéndonos su sabiduría y paciencia,para tirar de este carro 

que no siempre marcha a gusto de todos. 

No es fácil encontrar grupos jóvenes que quieran introducirse en el mundo 

de las Hermandades,pues la sociedad en la que vivimos actualmente,trata 

de llevarnos por caminos muy distintos.Caminos,en los que todo 

cofrade,debe sobrellevarlo lo mejor posible,ya que,todos ellos deben 



unificarse en uno solo y no es otro que:EL CAMINO QUE EL NOS 

ENSEÑO. 

 

                HERMANDAD SIGNIFICA HERMANO 

 

No me gustaría dejar pasar la oportunidad que hoy se me presenta para 

explicar,lo que para mí es,la palabra HERMANDAD. 

Todo el mundo sabe que la palabra Hermandad proviene de Hermano,y es 

así como tiene que sentirse todo aquél que pertenezca a una de ellas.Aquí 

no eres un socio,un participante,un componente,aquí eres un hermano;y es 

así como tenemos que sentirnos. 

Sigo sin entender alguna rivalidad que otra entre nuestras Cofradías,pues 

ese “pique”,creo que no lleva a ningún sitio,si al final todos vamos en el 

mismo tren.Mi Cristo lleva esto,pues mi Virgen lleva aquello;son frases,por 

desgracia,cada vez más escuchadas entre miembros cofrades. 

No comprendo cómo ése materialismo para con nuestras imágenes,pues 

nos conduce hacia una ceguera a veces intolerable.Crecer en riqueza no es 

tener un palio,una corona,una túnica ó un manto más caro que el otro;eso 

sería la riqueza material,que no es la que nos ocupa esta noche. 

La verdadera riqueza de una Hermandad la ponen la fé de sus 

Hermanos,alejados de todo materialismo y rivalidad con el prójimo.Pues 

gran parte de estas “rencillas”,dejarían de existir de la forma más sencilla y 

humilde,y no es otra que hacer caso a la frase que sirve como estandarte en 

todo el mundo cristiano:AMAOS LOS UNOS A LOS OTROS COMO YO 

OS HE AMADO. 

 

              (Marcha Caridad del Guadalquivir) 

 

 

 

INTRODUCCIÓN DOMINGO DE RAMOS 

 

“Al acercarse a Jerusalén,cerca de Betfagé y Betania,junto al monte de los 

Olivos,Jesús envió a dos de sus discípulos,diciéndole:”Id a la aldea de 

enfrente,y a la entrada encontrareis un pollino atado,que nadie ha montado 

aún;soltadlo y traedlo.Y si alguien os dice:¿por qué haceis eso?decidle:El 

Señor lo necesita,y enseguida os lo devolverá.Ellos fueron,encontraron el 

pollino atado a la puerta,en la calle,y lo desataron.Algunos de los que 

estaban allí les dijeron:¿por qué desatais el pollino?Ellos respondieron lo 

que les había dicho Jesús,y los dejaron.Llevaron el pollino a Jesús,pusieron 

encima sus mantos y Jesús se montó en él.Muchos alfombraban el camino 

con sus mantos,y otros con ramas que cortaban en los campos.Los que iban 

delante y detrás gritaban: 



             ¡Bendito el que viene 

             en el nombre del Señor! 

 

-PALMA DEL RIO,DOMINGO DE RAMOS: 

 

Las puertas del Colegio Salesiano,se abrirán un año más para dar comienzo 

a nuestra Semana Grande.Así pues,la Hermandad Salesiana de Ntro.Padre 

Jesús en su Entrada Triunfal en Jerusalén,Maria Stma. de la Estrella y San 

Juan Evangelista,repartirá su bendición a todo un pueblo,que 

impaciente,aguarda expectante a su Borriquita,y cómo no,bajo la atenta 

mirada de Maria Auxiliadora y San Juan Bosco,el cual estará como siempre 

representado en la mirada,el llanto o la sonrisa de los muchos niños,con su 

ramita en la mano,que quieren acompañar a sus imágenes Titulares en su 

recorrido. 

Esta Hermandad lleva varios años haciéndonos disfrutar con su 

elegancia,su estilo,su aroma,y cómo no,con la emoción y alguna que otra 

lágrima,cuando a su paso por el Hospital de San Sebastián,dedican su 

levantá,y algo más,a todos los abuelos,que emocionados,aplauden cada 

movimiento de las imágenes cuando pasan delante de ellos. 

Como digo, una Hermandad que por motivos del nuevo paso de la 

Borriquita,tuvo el año pasado que cambiar su salida y entrada como nos 

tenía acostumbrados,con el impresionante trabajo de los costaleros en la 

puerta de la Iglesia.Un cambio,que para la inmensa mayoría,de los que 

pudimos verlo el pasado año,creo que ha sido para bien,puesto que en la 

salida,era verdad que estábamos ante la auténtica Entrada Triunfal en 

Jerusalén;pero fue en la entrada donde se pudo apreciar la grandeza y el 

encanto de sus Titulares,cuando la imagen de la Virgen de la Estrella se 

adentraba en los jardines,perdiéndose entre árboles iluminados,la oscuridad 

de la noche,y la banda de música tocando “Madrugá”,realmente impagable. 

Palma del Rio se convertirá de nuevo en la Jerusalén que todos 

deseamos,como cristianos y como cofrades,recibiéndoles a las puertas de 

su colegio como se merecen,pues como he dicho anteriormente,abren una 

semana llena de sentimiento,pasión y recogimiento,en la que en algún 

momento,nos vemos cada uno representados. 

 

Y estaré otro año más, 

como hago todos los años, 

en la puerta de mi colegio, 

mi colegio Salesianos. 

Ver sus niños impacientes, 

con las madres a su lado, 

la ilusión en sus caras, 

y su ramita en la mano. 



Acompañando a su Cristo, 

en su Borriquita montado, 

aclamado por su pueblo, 

que lo espera alborotado. 

 

Ya lo sacan sus costaleros, 

alguno ya está llorando, 

cuando apenas todavía 

la puerta ha atravesado; 

la gente que aplaude, 

la música ya está sonando, 

ya se vé la palmera, 

¡niño,vete llamando! 

que nos espera todo un pueblo, 

que un año esperando ha estado, 

para ver que Jesús, 

en Jerusalén ha triunfado. 

 

Porque lo guía su Estrella, 

la más grande Salesiana, 

que acompaña a su hijo, 

en una tarde perfumada 

de aromas de primavera, 

y emociones desbordadas, 

de gente que quieren verla 

con su magnífica estampa; 

¡cómo la mecen sus niños, 

a la madre de su alma!, 

saliendo por esa puerta, 

y el sol que le dá en la cara; 

 

para hacer más bello su rostro, 

Auxiliadora de la mañana, 

un jardín de dulcura, 

y pétalos que se derraman 

a tu paso por las calles, 

de tu pueblo engalanadas; 

¡Llevadla con el cariño, 

más profundo de vuestra alma, 

porque el Domingo de Ramos, 

se abren las puertas de Palma! 

 

 



 

 

 

                 INTRODUCCIÓN LUNES SANTO 

 

“Lo seguía mucha gente del pueblo y mujeres,que se daban golpes de 

pecho y se lamentaban por él.Jesús se volvió a ellas y les dijo:”Hijas de 

Jerusalén,no lloreis por mí;llorad por vosotras y por vuestros hijos,porque 

vienen dias en los que se dirá:Dichosas las estériles,los vientres que no han 

dado a luz y los pechos que no han amamantado.Entonces comenzarán a 

decir a las montañas:Caed sobre nosotros,y a los 

callados:Sepultadnos;porque si esto hacen al leño verde,¿qué no harán al 

seco? 

 

-PALMA DEL RIO,LUNES SANTO: 

 

San Francisco,9 de la noche.La Hermandad de Penitentes del Stmo.Cristo 

de las Aguas,iniciará de nuevo su Vía Crucis por las calles palmeñas 

invitándonos a la reflexión y el camino ha seguir en el mundo cristiano. 

Ocho penitentes portarán a su imagen titular a hombros a lo largo del 

recorrido por las silenciosas y estrechas calles de un pueblo que reza 

durante las catorce estaciones de penitencia.Las oraciones y cantos que 

acompañan a este Via Crucis,hacen que la tarde del Lunes Santo,Palma del 

Rio se vea inmersa en un recogimiento y silencio difícilmente apreciable 

otro dia santo de la semana. 

Cada año son más los fieles que quieren acompañar al Stmo.Cristo de las 

Aguas en su estación de penitencia,pues son ellos los que ocupan gran parte 

del protagonismo,con sus rezos,aportando su granito de arena en una 

sociedad cada vez más fría y pasiva,ante problemas como el hambre,la 

violencia,violaciones de derechos humanos,etc.,por desgracia,cada vez más 

frecuentes,como digo,en el mundo en que vivimos hoy en dia;una sociedad 

laicista e indiferente,que sólo trae enfrentamientos absurdos e inútiles para 

el mundo cristiano. 

 

Una Cruz de Guía 

en la puerta asomando, 

nos dice que el Via Crucis, 

su camino ha comenzado; 

arropado por penitentes 

y por todo el pueblo llano, 

con su Cristo de las Aguas, 

que a hombros vá portado, 

por ocho nazarenos 



que en silencio van callados, 

mientras el pueblo de Palma... 

...sigue rezando el Rosario. 

Seguimos por San Francisco, 

Arenillas y calle El Caño, 

Calle Plata y Tabardillo, 

en la plaza hay un alto; 

Tartessos,Manga de Gabán, 

y en la Palma giramos; 

Anguera,De Mora y Violante, 

y en la Fuentecilla desembocamos, 

mientras el pueblo de Palma... 

...sigue rezando el Rosario. 

 

Enfilamos Rio Seco, 

la Parroquia está esperando, 

Cardenal Portocarrero 

y en la Plaza yá estamos; 

Ruiz Muñoz,calle Peña, 

en Cuerpo de Cristo estacionamos; 

Muñoz y San Sebastián, 

y en Ciguela nos adentramos, 

mientras el pueblo de Palma... 

...sigue rezando el Rosario. 

 

Ya estamos en calle Ancha, 

pronto en Ana de Santiago, 

Calle Sol y Belén, 

San Francisco está esperando, 

viendo como su pueblo, 

con su Cristo acompañado, 

de cantos y oraciones, 

y penitentes farol en mano, 

mientras el pueblo de Palma... 

...sigue rezando el Rosario. 

 

¡Rezemos para que nunca, 

nadie nos mande lo contrario: 

por la familia,por los amigos, 

por un mundo más humano; 

pero no olvidemos nunca, 

en la tarde del Lunes Santo, 

que en Palma del Rio... 



...todo un pueblo está rezando! 

 

 

            INTRODUCCIÓN MARTES SANTO 

 

“Llegaron al huerto llamado Getsemaní,y dijo a sus discípulos:Quedaos 

aquí mientras voy a orar.Tomó consigo a Pedro,a Santiago y a Juan,y 

comenzó a sentir terror y angustia,y les dijo:Me muero de tristeza;quedaos 

aquí y velad conmigo.Avanzó unos pasos,cayó de bruces y pidió que,si era 

posible,pasara lejos de él aquella hora.Decía:!Abba,Padre!,todo te es 

posible;aparta de mí este cáliz,pero no sea lo que yo quiero,sino lo que 

quieres tú.Volvió,los encontró dormidos,y dijo a 

Pedro:!Simón,¿duermes?,¿no has podido velar una hora?Velad y orad para 

que no caigais en tentación.El espíritu está dispuesto,pero la carne es débil. 

De nuevo se alejó,y oró repitiendo las mismas palabras.Volvió otra vez y 

los encontró dormidos,vencidos por el sueño;y no sabían qué 

responder.Volvió por tercera vez y les dijo:!Dormid ya y descansad!!Se 

terminó!!Ha llegado la hora!!El hijo del hombre va a ser entregado en 

manos de los pecadores.!Levantaos,vamos!El que me entrega llega ya” 

 

 

         -PALMA DEL RIO,MARTES SANTO: 

 

Cae la tarde y San Francisco es un hervidero esperando a la Hdad.del Señor 

Orando en el Huerto,Ntro.Padre Jesús Cautivo y María Stma.de Palma y 

Esperanza;cuyas imágenes harán una vez más que nuestro pueblo se 

emocione al ver a sus Titulares en la calle.El paso del Huerto nos hará 

recordar de nuevo el verdadero Getsemaní,bajo su joven cuadrilla de 

costaleros,que con su juventud,llevarán a su Padre con la valentía que 

aquella noche le faltó a algunos de sus discípulos. 

La imagen del Cautivo,andando por Palma,la suave brisa de primavera 

meciendo su pelo y llevado por sus mujeres portadoras,es sin duda,una de 

las estampas más bellas que tiene nuestra Semana Santa.Y si hablamos de 

belleza,tenemos que hablar de María Stma.de Palma y Esperanza,que bajo 

su palio,ilumina de esplendor un Martes Santo que revive la Pasión como 

nadie,sabiendo llenar nuestros corazones de una emoción que brota en 

lágrimas cuando tenemos frente a nosotros a sus imágenes Titulares. 

Esta Hermandad tiene el honor de celebrar este año el 50 aniversario de su 

fundación,cuyos actos dieron comienzo el pasado mes de Noviembre,y 

finalizarán en el mes de Octubre del presente año,con la salida procesional 

del Señor Orando en el Huerto.Multitud de actos en los que dicha 

Hdad.participa todos los años y que hace de ellos su propia 



religión,buscando siempre la forma de ayudar al más necesitado,tomándose 

al pie de la letra la doctrina que El nos enseñó. 

 

 

Capirotes verdes en la plaza, 

nazarenos desfilando, 

cornetas suenan al aire, 

el Huerto se está acercando. 

Ya puedo ver a su Angel, 

y al Señor arrodillado, 

junto a El sus discípulos, 

los que sólo te dejaron; 

para que rezaras por nosotros, 

para el perdón de los pecados. 

Te quedaste orando Tú solo, 

y no quisistes despertarlos, 

sabiendo que te entregaban, 

y por Judas traicionado. 

 

Ya te llevan Cautivo, 

pero muy bien acompañado, 

porque te llevan tus mujeres, 

portadoras con encanto; 

que no dejan que a su Cristo, 

nadie intente faltarlo; 

porque ése es nuestro Padre, 

y está siendo entregado 

por la causa más injusta, 

que conoció ser humano; 

Cautivo de mujeres, 

Cautivo te van llevando, 

ya te alejas por la calle, 

de un pueblo emocionado; 

 

que ven como tu Madre, 

de la Esperanza está llorando, 

viendo como a su hijo, 

lo llevan para entregarlo; 

eres la luz de Palma, 

la Esperanza que aclamamos, 

con tu palio de elegancia, 

en la tarde de Martes Santo; 

costaleros que te bailan, 



con su esfuerzo derramado, 

varales que se funden 

cuando tu paso va avanzando; 

y suena de nuevo otra marcha, 

y el pueblo se viene abajo. 

Madre de los cofrades, 

guapa por los cuatro costaos, 

no derrames más lágrimas 

que esta tarde me he enterao, 

que Manolo “el de los novios”, 

en su balcón está asomao, 

y con rostro alegre y risueño, 

vé pasar a su Virgen... 

...!Esperanza de los palmeños! 

 

 

 

 

               INTRODUCCIÓN MIÉRCOLES SANTO 

 

“Lo llevaron a un lugar llamado Gólgota.Lo crucificaron y se repartieron a 

suerte sus vestidos,a ver qué se llevaría cada uno.Eran las nueve de la 

mañana cuando lo crucificaron. 

La inscripción con la causa de su condena decía:”El rey de los judíos”.Con 

él crucificaron a dos ladrones,uno a la derecha y otro a la izquierda.Así se 

cumplió la Escritura que dice:Fue contado entre los criminales. 

Los que pasaban por allí lo insultaban moviendo la cabeza y 

diciendo:!Bah,tú que destruías el templo y lo edificabas en tres dias,sálvate 

a ti mismo y baja de la cruz.Del mismo modo los sumos sacerdotes y los 

maestros de la ley se burlaban de él y decían:”Ha salvado a otros y no 

puede salvarse a sí mismo.!El mesias,el rey de Israel!que baje ahora de la 

cruz,para que veamos y creamos.Los que estaban crucificados con él 

también lo insultaban” 

 

 

              -PALMA DEL RIO,MIÉRCOLES SANTO: 

 

La Hdad.del Stmo.Cristo de la Salud y Maria Stma.de la 

Concepción,llenarán del aroma que arrastran sus huertas hacia las calles 

palmeñas.Hdad.,que tuvo que pasar por un mal trago el año pasado,cuando 

la lluvia les impidió hacer su estación de penitencia.Deseamos que este 

año,la climatología sea benévola con ellos y podamos disfrutar de los 



estrenos que el paso del Stmo.Cristo de la Salud nos privó de contemplar a 

todos los cofrades. 

La imagen del Cristo,es uno de los símbolos en la Semana Santa 

palmeña,pues simboliza,sin lugar a dudas,la huerta palmeña en todos sus 

sentidos,pues es arropada por sus fieles hortelanos,orgullosos de ver como 

su Cristo,baja al pueblo para seguir dándonos salud e indicándonos el 

motivo por el cual murió por todos nosotros.Y junto a El,su Madre Maria 

Stma.de la Concepción,cuyas lágrimas no impiden ver la flor de azahar más 

bella que pasea por nuestras calles el Miércoles Santo.Bajo su palio 

sentiremos el crujir de las trabajaderas o el racheo de las zapatillas de sus 

costaleros,que meciéndola como Ella se merece,acompañará a su Hijo hasta 

ese Calvario con el que todos los cristianos nos sentimos identificados. 

Pero será con su mirada cuando sentiremos el amor de una Madre por su 

pueblo,que esa tarde cae rendido a los pies de la Reina de los Hortelanos. 

Hortelanos que tendrán el orgullo de celebrar el año que viene sus 50 años 

desde su fundación;una celebración en la que nos trasladaremos a la huerta 

palmeña a través de sus Imágenes Titulares,y en la que no quedará ningún 

rincón de nuestro pueblo regado por su belleza y devoción hacia los 

palmeños. 

 

Y voy a ir a las huertas, 

pasearé entre sus naranjos, 

y voy a ver a mi Cristo; 

mi Cristo de los hortelanos; 

que le llaman de la Salud, 

porque así lo han nombrado. 

Y arrimaré mi hombro, 

me iré camino abajo, 

y llegaré hasta San Francisco, 

que lo esperan sus hermanos, 

para venerarlo como merece, 

porque murió crucificado. 

 

Y lo espera todo un pueblo, 

el Miércoles que es Santo; 

y lo llevan sus costaleros 

con orgullo cristiano, 

llevándolo muy despacito, 

a su Cristo del campo, 

que dá Salud a Palma, 

iluminada de naranjos, 

que se ha vestido como nunca, 

y lleva esperando un año. 



 

Y su Madre de la Concepción, 

va calle Portada abajo; 

en la mano su pañuelo, 

su pañuelo enlagrimado, 

que no cabe más pena, 

porque lo están crucificando; 

y la sonrisa de tu rostro, 

se apagó un Miércoles Santo; 

con lo guapa que Tú eres, 

alumbrada bajo tu palio, 

tus costaleros que te miman, 

en tu camino solitario, 

pero ellos saben llevarte, 

como nadie imaginarlo; 

eres Reina de las Huertas, 

eres Madre de los Hortelanos, 

eres semilla de la Tierra, 

eres fruto de los naranjos, 

eres agua para el campesino, 

eres amapola en el campo; 

eres luz entre dos rios, 

eres dueña de los pagos; 

¡porque nadie como Tú, 

Concepción de mis encantos, 

para contemplar la belleza, 

cuando salen a tu paso! 

 

 

 

                 INTRODUCCIÓN JUEVES SANTO 

 

“Desde el mediodía se oscureció toda la tierra hasta las tres de la tarde.Y 

hacia las tres de la tarde Jesús gritó con fuerte voz:!Dios mío,Dios mío,¿por 

qué me has abandonado?.Uno fue corriendo a buscar una esponja,la 

empapó en vinagre,la puso en una caña y le dio a beber,diciendo:”Dejad,a 

ver si viene su dios a salvarlo”. 

Pero Jesús,lanzando un gran grito,expiró. 

La cortina del templo se rasgó en dos de arriba abajo. 

El oficial,situado frente a él,al verlo expirar así,exclamó:”Verdaderamente 

este hombre era hijo de Dios”. 

 

             -PALMA DEL RIO,JUEVES SANTO: 



 

La Real e Ilustre Hermandad del Stmo.Cristo de la Expiración,María 

Stma.de los Dolores,Sta.MªMagdalena y San Juan Evangelista,nos indicará 

de nuevo el camino hacia el recogimiento,la reflexión y el respeto hacia sus 

Titulares.En un marco incomparable,como el de la Parroquia de la 

Asunción,su Arco de Portocarrero será testigo mudo del esfuerzo de sus 

costaleros,arrodillados por su Cristo con la mirada perdida hacia el cielo;y 

desde el cielo,estoy seguro que le volverá a mandar ese pasito corto como 

quería su capataz,Juan Rodríguez Franco(Piraña),a su pedazo de 

cuadrilla.Así será. 

La expresión de su rostro transmitirá a todo cofrade,el tiempo en que nos 

encontramos,haciéndonos ver las cosas que verdaderamente nos importan a 

todo cristiano. 

Y a su Madre,María Stma.de los Dolores,acompañada por el discípulo 

Juan,serán fieles acompañantes en la muerte de un Hijo que entregó su vida 

para la salvación de todos nosotros. 

El pasado 15 de Noviembre fuimos testigos de la salida extraordinaria de 

su Stmo.Cristo,con motivo de los 250 años de la fundación de su 

Hermandad.En un recorrido por las calles más céntricas de nuestra 

localidad,pudimos deleitarnos nuevamente con sus imagenes 

Titulares,unidas en un mismo paso, todos los allí presentes,gozando en 

plena época otoñal,el ver en la calle una de las estampas más 

impresionantes que tenemos en Semana Santa. 

No olvidemos nunca el mensaje que nos manda todos los años esta 

Hermandad,como es el reflexionar sobre nosotros mismos y cual es el 

camino que verdaderamente queremos coger para llegar a Dios,pues ese 

camino,bien puede ser el trabajo y entrega que dia a dia realizan nuestras 

Hermandades. 

 

Tarde de Jueves Santo, 

un penitente en la puerta, 

campana repica en su mano, 

anunciando que mi Cristo... 

...mi Cristo ha expirado. 

Recogimiento profundo, 

está saliendo tu paso, 

y tu pueblo impaciente, 

como todo pueblo llano, 

esperando a su Padre, 

y la Verónica a su lado. 

Tarde de Jueves Santo, 

mi Cristo ha expirado; 

 



tu rostro de sufrimiento, 

sabiendo lo que has pasado, 

que se cumpla tu palabra 

como habías anunciado; 

morir por todos nosotros, 

perdonar nuestros pecados. 

Tarde de Jueves Santo, 

mi Cristo ha expirado; 

calles de penitencia, 

costaleros entregados, 

con paso corto y seguro, 

y también arrodilados, 

porque quieren a su Padre, 

que al cielo lo han llevado; 

tarde de Jueves Santo, 

mi Cristo ha expirado; 

 

y su Madre de los Dolores, 

con San Juan a su lado, 

viendo morir a su Hijo, 

que ha sido ajusticiado, 

envuelta en rios de lágrimas 

que dan más brillo a su manto; 

tarde de Jueves Santo, 

mi Cristo ha expirado; 

en tu cara se refleja 

el dolor que has pasado, 

como sólo sabe una madre, 

que a su hijo le han quitado; 

y que muere en una cruz, 

como sabemos los cristianos; 

tarde de Jueves Santo, 

mi Cristo ha expirado; 

 

llevadla hasta el cielo 

como el capataz os ha mandao, 

costaleros de mis amores, 

venga que ya han llamao, 

levantad a vuestra Madre, 

que Palma se ha entregao 

a su Virgen Dolorosa, 

por quién siempre ha rezao; 

hoy quiero decirte una cosa, 



reina del desamparao, 

cobijo del pobre, 

alimento del necesitao, 

princesa de los cofrades, 

déjame ir a tu lado, 

déjame secar tu pañuelo, 

¡que gracias a tu corazón de Madre... 

...hoy estamos más cerca del Cielo! 

 

 

                      (Marcha Madrugá) 

                    INTRODUCCIÓN MADRUGA 

 

“Le vistieron una túnica púrpura,le pusieron una corona trenzada de 

espinas, y comenzaron a saludarlo:”Viva el rey de los judíos”.Y le 

golpeaban la cabeza con una caña,lo escupían y,doblando la rodilla,le 

hacían reverencias.Después de haberse burlado de él,le quitaron la túnica,le 

pusieron sus ropas y lo llevaron a crucificar. 

Jesús quedó en manos de los judíos y,cargado con la cruz,salió hacia el 

lugar llamado Gólgota,donde lo crucificaron.” 

 

 

                    -PALMA DEL RIO,MADRUGA: 

 

El sonido seco de un cerrojo a las cinco de la mañana,abrirá una nueva 

madrugá para la Muy Ilustre y Pontificia Hermandad de Ntro.Padre Jesús 

Nazareno,MªStma.de la Piedad y San Juan Evangelista. 

La más antigua de nuestras Hermandades,nos mostrará la imagen 

imponente de un Nazareno,que cargado con su plateada cruz y seguido por 

interminables nazarenos,se dirige hacia el Calvario por las silenciosas 

calles palmeñas.La procesión del Silencio,como es conocida por muchos,dá 

fé a ese nombre,puesto que basta con estar presente en cualquier punto de 

su recorrido,para ser testigos de dicho silencio y comprobar la devoción y 

respeto del pueblo palmeño hacia la imagen de Jesús Nazareno. 

Penitentes con su cruz de madera al hombro,e innumerables fieles con su 

vela en mano,así lo atestiguan año tras año en una madrugá que se 

convierte en uno de los momentos más esperados en la Semana Santa 

palmeña. 

Y de esa maravillosa espera,saben más que nadie las Hermanas Salesianas 

de los Sagrados Corazones,entregadas como siempre a esta Hermandad y 

que a falta de pocos dias para una nueva estación de penitencia,tendrán 

preparados los pétalos de rosas,para que acaricien a las Imágenes cuando se 



dispongan a entrar por las puertas de su Templo.Infinito el agradecimiento 

y más aún vuestro corazón,Hermanas. 

Caminarán junto a El en ese silencioso camino,su Madre MªStma de la 

Piedad y San Juan Evangelista,soportando también el peso de una cruz con 

la que cargamos todos los cristianos en la madrugá del Viernes 

Santo;mezclando la pena y el dolor,con los sones de una marcha que sonará 

de nuevo cuando los primeros rayos del alba iluminen su 

cara,convirtiéndose éste,en uno de los momentos mágicos con los que 

disfrutaremos todos los palmeños y cofrades. 

No puedo olvidarme de los preparativos que ha comenzado esta Hdad.,para 

conmemorar el año que viene los 400 años de su fundación;cuyos actos 

comenzaran en el mes de Octubre del presente año,y que estoy seguro que 

nos llenarán de una riqueza y una historia,propia de los valores que siempre 

ha transmitido esta Hermandad de generación en generación. 

 

 

En la plaza hay un silencio, 

roto por que ha sonado 

un cerrojo en la madrugada, 

en un Templo abarrotado, 

de nazarenos y penitentes, 

de costaleros y hermanos, 

de abuelas y abuelos, 

y de mujeres esperando. 

todos quieren seguirle, 

al del hábito morado, 

cruz de plata en su hombro, 

y con ella vá cargado, 

camino de su muerte, 

camino del Calvario. 

 

Tu imagen que asoma, 

hay muchos emocionados, 

la banda que suena, 

costaleros rodilla abajo, 

¡con paso corto lo quiero!, 

una voz se ha escuchado; 

es Julio,su capataz, 

que desde el cielo ha llamado; 

hay palmas en la plaza, 

lágrimas se han derramado, 

interminables los nazarenos 

que van siempre a tu lado; 



señor de la madrugada, 

a tu pueblo tienes callado; 

silencio entre dos rios 

que se abren a tu paso; 

 

y tu cruz plateada, 

que nos ilumina cada año, 

es faro y guía en la vida 

de todo cofrade y hermano. 

Hoy te acompaña tu Madre, 

Madre de la Piedad, 

que nunca te dejará solo, 

porque sabe a donde vas, 

y San Juan Evangelista, 

que junto a Ella siempre está, 

le va secando las lágrimas, 

que no quiere verla llorar; 

tu rostro roto de amargura, 

pena no cabe ninguna más; 

Piedad de los penitentes, 

reina de la madrugá, 

luz para el cristiano, 

faro en la oscuridad, 

cirio del nazareno, 

y del costalero,su costal; 

 

tu Hijo camina esta noche, 

con el peso de la humanidad, 

y yo seré su cirineo, 

y lo seré de madrugá, 

y cogeré mis zapatillas, 

mi faja y mi costal; 

y meteré mi hombro en tu paso, 

hasta que me quieras dejar; 

pero déjame estar muchos años, 

muchos años,de verdad, 

 hoy te lo digo pregonando: 

¡que Palma se hace silencio... 

...cuando el Nazareno está pasando! 

 

 

 

                     INTRODUCCIÓN VIERNES SANTO 



 

“Al caer la tarde,vino un hombre rico de Arimatea,llamado José,que era 

también discípulo de Jesús.Se presentó a Pilato,le pidió el cuerpo de 

Jesús,y Pilato mandó que se lo dieran.José tomó el cuerpo,y lo envolvió en 

una sábana limpia,y lo depositó en su propio sepulcro nuevo,que había 

hecho excavar en la roca.Hizo rodar una losa grande para cerrar la puerta 

del sepulcro y se fue.Estaban allí Maria Magdalena y la otra Maria,sentadas 

frente al sepulcro.” 

 

 

                -PALMA DEL RIO,VIERNES SANTO: 

 

Las calles de nuestro pueblo se visten de luto,cuando la Hdad.del Santo 

Sepulcro y MªStma.de los Dolores,emprenden un año más su estación de 

penitencia. 

La seriedad y majestuosidad de su desfile procesional nos conmoverá a 

todos los presentes,llevándonos a reflexionar quién y por qué murió por 

nosotros.Palma llevará a su Cristo yacente entre azahar y 

lágrimas,acompañado por mujeres de mantilla y riguroso luto que jamás 

faltaran en su camino junto a su Padre;cuyo rostro,que nos parecerá que 

sólo va dormido,veremos descansando en su féretro acristalado,esperando 

al tercer día en el que se cumplan las Sagradas Escrituras. 

Y rota de dolor,vendrá como siempre su Madre,la más Dolorosa,a la que 

acompañaremos en su llanto,y aplaudiremos a nuestro paso con cada 

levantá,con la que nos deleitarán sus hijos costaleros,que llenarán de 

emoción cada calle,cada esquina y cada plaza por la que pasan,haciéndonos 

vivir una tarde de Viernes Santo inolvidable para todos los cristianos. 

 

Luto en el Viernes Santo, 

llanto al caer la tarde, 

un dolor desconsolado, 

de nazarenos y cofrades, 

de mujeres de mantilla 

que acompañan a su Padre; 

riguroso negro en su vestido, 

y paso firme por la calle; 

un pueblo rompe en lágrimas, 

porque entierran al más grande 

ser humano que hubo nunca... 

...por si alguien no lo sabe, 

que entregó su vida por nosotros, 

y nada pudo pararle. 

 



Te llevan tus costaleros, 

entre plata y cristales, 

esperando al tercer día 

en el que Tú resucitastes; 

Viernes Santo de tristeza, 

entre aromas de azahares, 

y tu banda que yá empieza, 

a ponerle notas al aire; 

y debajo tu cuadrilla, 

con su caminar elegante, 

sin tocar apenas el suelo, 

como quieren sus capataces. 

 

Porque no cabe más dolor, 

en el corazón de tu Madre, 

que te bajó de la cruz, 

para poder abrazarte, 

sabiendo que todo eso... 

...era lo que Tú le mandastes; 

ahogada en su pena, 

te sigue a todas partes, 

esperando el momento, 

en el que el mundo abandonastes; 

Viernes Santo de dolor, 

lágrimas por la calle, 

siete puñales en tu pecho, 

y un pañuelo para secarte, 

que no mojen tu bello rostro, 

que te quiero más que a nadie. 

 

Madre de mis Dolores, 

¿qué voy yo a contarte? 

si eres brisa perfumada, 

eres dueña de la tarde, 

eres dolor del costalero, 

eres la paz del cofrade; 

serás siempre la más guapa, 

y tu cuadrilla la más grande; 

serás siempre Dolorosa, 

aclamada en los altares, 

serás agua de nuestros rios, 

serás fruto de naranjales, 

¡serás siempre lo que más quiero... 



...serás siempre mi Madre! 

 

 

          INTRODUCCIÓN DOMINGO DE RESURRECCIÓN 

 

“pasado el Sábado,al rayar el alba,fueron Maria Magdalena y la otra 

Maria a ver el sepulcro.De pronto hubo un gran terremoto,pues un ángel 

del Señor bajó del cielo,se acercó,hizo rodar la losa del sepulcro y se 

sentó en ella.Su aspecto era como un rayo,y su vestido blanco como la 

nieve.Los guardias temblaron de miedo y se quedaron como muertos.Pero 

el ángel,dirigiéndose a las mujeres,les dijo:”No temáis;sé que buscais a 

Jesús,el crucificado.No está aquí.Ha resucitado,como dijo.Venid,ved el 

sitio donde estaba.Id en seguida a decir a sus discípulos:Ha resucitado de 

entre los muertos y va delante de vosotros a Galilea.Allí le vereis.Ya os lo 

he dicho”. 

        -PALMA DEL RIO,DOMINGO DE RESURRECCIÓN: 

 

Amanece.Los primeros rayos de sol van iluminando Santo 

Domingo,donde todo está preparado para que la Hdad.del Señor 

Resucitado,Ntra.Madre y Señora de la Aurora,llene de 

colorido,olores,sentimientos y alegrias desbordadas,un Domingo lleno de 

Gloria,en el cual celebraremos la Resurrección de Ntro.Señor 

Jesucristo;bajo la atenta mirada emocionada de las Hermanas 

Franciscanas de los Sagrados Corazones,que verán como el pueblo de 

Palma,echado por completo a la calle,quieren ser partícipes de una 

mañana sin igual para todos los cofrades.Nuestras calles,como todos los 

años,vestirán sus mejores galas,porque no es dia de tristeza,es dia de 

festejar la palabra que El anunció:”Resucitaré al tercer dia”. 

El caminar de sus costaleros en calle Portada o calle Feria,es digno de 

admiración,arrancando el aplauso a cada chicotá,cada marcha o levantá 

con la que nos hacen disfrutar todos los años. 

No me cabe duda,de que en poco tiempo,veremos a su Madre de la 

Aurora,procesionar con su Hijo por nuestras calles,convirtiéndose así,en 

el Domingo de Resurrección con el que soñamos todos los cofrades 

palmeños. 

 

Despierta el sol el Domingo, 

ya se ilumina la mañana, 

plazas que se alborotan, 

y calles engalanadas; 

la gente ya se ha puesto, 

para verle sus mejores galas; 

niños que corretean, 



madres entusiasmadas, 

nazarenos celeste y blanco, 

y la cuadrilla preparada; 

ya sale el Resucitado, 

dándole su bendición a Palma; 

rompen cornetas y tambores, 

ya está sonando la marcha; 

 

¡muy despacito lo quiero, 

que no se note que anda! 

hoy mi pueblo está contento, 

tiene la sonrisa en la cara, 

porque está delante su Padre, 

presente en cuerpo y alma, 

resucitando al tercer dia, 

como El bien aventuraba; 

hoy no es dia de tristeza, 

no es dia de lágrimas, 

hoy es dia de grandeza, 

de resplandor y de palmas, 

de un hombre que resucita, 

dando fé a su palabra; 

 

¡pero venga,y llevadlo, 

por las calles de mi Palma!; 

con perfumes de azahar, 

y en pétalos bañada; 

¡qué pasito traen tus niños, 

cuando enfilas calle Portada!, 

derrochando categoría, 

con cariño y elegancia; 

porque un año más has puesto 

en la calle miles de almas, 

que te esperan impacientes, 

en tu Iglesia Inmaculada, 

donde te aguarda tu Madre, 

y con Ella,sus Hermanas; 

 

que espera pronto abrazarte, 

se han secado sus lágrimas, 

en su rostro se vé una sonrisa, 

y un brillo ilumina su cara; 

ahí tienes Madre a tu Hijo, 



que su pueblo lo trae en volandas, 

¡ahí viene el Señor de los hombres!, 

¡ahí viene una luz de esperanza!; 

¡y quisiera estar a tu lado... 

...cuando muera el dia de mañana! 

 

 

  

                         (Marcha Triana de Esperanza) 

 

 

 

 

 

 

                 REFEXION FINAL Y DESPEDIDA 

 

No me gustaría terminar este pregón sin invitarles a una reflexión en estos 

dias que se avecinan:la forma en la que nos sentimos realizados en Semana 

Santa;¿somos así solamente en esa semana?¿lo somos el resto del año?.No 

me cabe ninguna duda de que muchos realmente lo son,pero y otros,¿qué 

les pasa?¿les dá vergüenza?,¿tienen miedo a ser criticados?¿qué les hace 

ser distintos el resto del año?.Para el verdadero cofrade,Semana Santa es 

todo el año;y así es como hay que demostrarlo:entregándote en cuerpo y 

alma hacia tu verdadera devoción. 

No podemos olvidarnos de lo contrario;personas que no las vemos en 

Semana Santa,o casi el resto del año,pero que hacen una labor impagable 

cuidando de algún familiar enfermo,buscando ropa y alimentos para los 

más pobres,ejerciendo labores humanitarias en centros de 

acogidas,etc.,etc.Esos,sí que están haciendo su verdadera estación de 

penitencia,y llevando una auténtica vida cofrade sin vestirse de 

nazareno,sin ponerse un costal o sin llevar un estandarte. 

Disfrutemos de estos dias que ya tenemos encima,y echémonos a la calle,y 

acompañemos a nuestras Hermandades;que encontremos a ese Dios que 

buscamos todo cofrade,para así hallar la auténtica paz y el amor del mundo 

cristiano. 

No quiero aburrirles más;pedir de nuevo perdón por los fallos que hubiera 

cometido,pues todo ha salido de una humilde y sencilla persona;también mi 

agradecimiento a todas las personas que han puesto su granito de arena en 

este pregón,(fotografías,montajes,música,etc),no podría nombrarlos a todos 

y ruego que me perdonen,a D.David y D.Gabriel,por sus sabios 

consejos;tan solo decirles, de todo corazón, que habrá un antes y un 

después en mi vida,se lo puedo asegurar,a partir de esta noche. 



 

Y desperté emocionado, 

de un sueño de primavera, 

donde hombres y mujeres, 

abuelos y abuelas, 

costaleros y capataces, 

portadoras y costaleras, 

nazarenos y penitenetes, 

y el que canta una saeta, 

el que lleva la Cruz de Guía, 

el que lleva el agua fresca, 

el que toca el tambor, 

el que toca la corneta; 

 

hoy escuchan en silencio, 

a este aprendiz de poeta, 

que hace un rato era un niño, 

jugando en una plazuela; 

a los cromos,a la pelota, 

a ser primero en la meta; 

y que reía cuando un abuelo, 

le contaba una historieta; 

¿dónde se mete este niño, 

que la mesa ya está puesta?. 

¡Ya voy,mamá!; 

le grito desde la puerta; 

luego seguimos jugando... 

...cuando ya pase la siesta. 

 

Y la siesta pasó, 

como una fugaz estrella; 

y el niño se hizo mayor, 

casi sin darse cuenta; 

y quiso seguir a su Cristo, 

el de la cruz a cuestas; 

y cogió una túnica morada, 

agarró fuerte una vela, 

y caminó junto a El, 

en la madrugada palmeña, 

y por estar junto a ti, 

dió su vida entera; 

no le faltaron las ganas, 

no le fallaron las fuerzas, 



para ser tu cirineo, 

el Viernes de penitencia, 

donde se escucha callado, 

al compañero que reza, 

al capataz que te manda, 

y al contraguía que contesta. 

 

¡que llega Semana Santa!, 

¡la que todo cofrade espera!; 

ya se preparan los palios, 

ya crujen las trabajaderas, 

se limpian los faroles 

que están manchados de cera; 

costaleros que terminan, 

sus ensayos en las cocheras, 

y los últimos alfileres, 

ya lo ponen las camareras, 

con sus manos divinas 

tocadas por la naturaleza; 

los músicos de la banda, 

afinan sus trompetas; 

se fijan los varales, 

las zapatillas de tela, 

las fajas,los costales, 

las tablillas de madera; 

se aprietan los tornillos, 

del frontal y la trasera, 

se termina de barrer, 

se echa grasa a la puerta. 

 

Que está a punto de salir, 

La Borriquita y su Estrella, 

con sus Hermanos Salesianos 

y los niños a su vera, 

porque su Padre está bendiciendo, 

A todo el que se le acerca; 

Y de la flor del azahar, 

cogieron a la más bella, 

que Triunfa el Domingo de Ramos, 

en esta Jerusalén palmeña; 

donde el Lunes va rezando, 

cada estación de penitencia, 

portando al Cristo de las Aguas, 



por las calles más estrechas; 

calles de Vía Crucis, 

rosario,incienso y cera, 

ven como su pueblo... 

...reza,reza,reza. 

 

Que la Oración en el Huerto, 

ya asoma por la puerta; 

el Cautivo viene detrás, 

ya puedo ver su melena; 

y el palio de mi Esperanza, 

la que me dá más fuerza, 

cuando te veo el Martes Santo, 

paseando tu grandeza; 

porque Santo es el Miércoles, 

en tu cruz de madera; 

Cristo de la Salud, 

en tu pueblo eres profeta; 

y al compás de tus varales, 

harás de nuevo que enmudezca, 

por ser Madre de los hortelanos, 

por ser dueña de las huertas. 

 

Y vendrá el Jueves Santo, 

lleno de recogimiento, 

con su Cristo de la Expiración, 

que ya camina hacia el cielo; 

con su Madre de los Dolores, 

que agarra su pañuelo, 

y va secando las lágrimas 

del llanto de un costalero; 

y romperá la madrugá, 

con Jesús el Nazareno, 

camino de su Calvario, 

en el más profundo silencio; 

y llora la Piedad, 

y San Juan dá testamento, 

de toda la multitud, 

que comparte tu sufrimiento. 

 

Amargura de Viernes Santo, 

porque llega el Santo Entierro; 

la luz se hace tiniebla, 



cuando te despide tu pueblo; 

y con tu Madre Dolorosa, 

y su corazón deshecho, 

me impedirá ver la hermosura, 

de su cara de terciopelo; 

pero alegraos el Domingo, 

porque vendrá,os lo prometo; 

nuestro Señor Resucitado, 

con su palabra cumpliendo; 

tres dias tardará, 

en vernos a todos de nuevo; 

¡impacientes estamos,Dios mío, 

que llegue yá ese momento!. 

 

Por supuesto que llegará, 

cuando calle este pregonero, 

que ha dado rienda suelta, 

a todos sus sentimientos, 

y ha abierto su corazón, 

para esta noche ofrecerlo, 

a todo el pueblo de Palma, 

y a otros que están más lejos. 

No me quedan más fuerzas; 

hoy he soñado despierto; 

se me acaba la tinta,el papel, 

la prosa y los versos; 

¡por favor,Padre... 

...que se detenga el tiempo!. 

Todo lo bueno se acaba, 

y así tengo que entenderlo; 

sólo me queda decirles: 

gracias a todo mi pueblo, 

gracias por aguantarme, 

gracias por el respeto, 

gracias por esta noche, 

gracias por todo esto. 

Si tú sabes,Palma del Rio, 

me conoces desde pequeño; 

por estar un rato más contigo, 

por estar siempre en mis sueños; 

¡sabes,Palma querida... 

...me llenas,me ahogas,me muero.! 

                                  HE DICHO 
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